
「港獨」言行違反憲法和基本法，已經是不爭
的事實。不過，如何依法處理「港獨」問題，香
港社會各方還有不同的說法，個別法律界人士甚
至聲稱「純粹」發表「港獨」言論不會觸犯刑事
罪行。香港社會在這方面的認識相當混亂。因
此，律政司作為行政長官、政府、個別政府部門
及機構的首要法律顧問，有必要儘快釐清這些法
律問題，給香港社會一個清晰的指引，讓各方能
夠有可以遵循的基本標準；同時，更讓那些刻意
鼓吹、煽動「港獨」的人士清楚地知道自己行為
的法律後果。

面對香港社會某些人在不斷地鼓吹「港獨」，
甚至成立旨在推動「港獨」的政治團體，香港主
流社會和不少法律界人士都認為，鑒於「港獨」
言行違反憲法和基本法，嚴重衝擊「一國兩
制」，破壞香港社會的繁榮穩定，香港的執法機
關依法處理「港獨」問題責無旁貸。雖然基本法
第23條尚未立法，但執法機關可根據香港《公
司條例》、《社團條例》、《刑事罪行條例》等
現行法律，對「港獨」言行進行檢控。律政司司
長袁國強也表明，律政司正循四個方面考慮「港
獨」問題：一是《公司條例》；二是《社團條
例》；三是《刑事罪行條例》；四是其他方面的
刑事罪行。上述四個方面的法例就是將來控告

「港獨」言行的基本依據。
不過，由於香港的執法機構從來沒有對「港

獨」行為提出過檢控，法庭也沒有審理過涉及
「港獨」的案件，因此香港社會對「港獨」言行
是否觸犯刑事罪行有不同說法。包括法律界在內
的社會各界主流意見認為，「港獨」言行分裂國
家，已超出言論和結社自由範疇，明顯觸犯現行
刑事法律，包括煽動罪等。但亦有少數人聲稱，
現存法例不足以包含禁止純粹談論「港獨」，
甚至說「港獨」言行不會觸犯刑事罪行。

面對眾說紛紜的情況，律政司有需要儘快對相
關問題進行全面研究和分析，吸取法律界的主
流意見，從政府的角度，依照現行的法律，從
維護「一國兩制」、基本法和社會穩定的角度，
提出政府的法律意見，讓香港社會從法律上真正
了解相關問題。根據基本法和香港的法例，對於
某些人士鼓吹和煽動「港獨」的具體言行應否提
出檢控，是由律政司司長作出決定。由律政司提
出相關法律指引，正可釐清檢控政策上的罪與非
罪。總之，在尚未對具體案件提出檢控之前，社
會輿論認為，律政司有需要提出明確的法律意
見，以代表政府對「港獨」問題的法律觀點，
讓香港社會清晰地了解到鼓吹和煽動「港獨」將
會面臨政府檢控的法律後果。

律政司應明確「港獨」言行的法律後果
財政司司長曾俊華昨在網誌批評個別議

員，堅持以拉布等手段，無理拖延會議進
度，阻礙議會正常運作。的確，部分反對派
議員在審議預算案的會議中，濫用點人數等
手法，已經造成了一次流會，浪費了寶貴的
會議時間。這種把香港利益和市民福祉作為
政治籌碼的行為，已經違背基本的政治道
德，應該受到社會輿論的譴責。相信廣大市
民會把他們的卑劣行為記在心中，在九月份
的立法會選舉中，用手上神聖的選票對這種
惡行堅決說不。

立法會正在審議財政預算案，上周少數激
進反對派議員繼續用拉布的手段來阻撓，已
經導致了一次流會。財政司長曾俊華昨日在
網誌中撰文提到此事，強調如果預算案在五
月內未能通過，可能影響各項公共服務，影
響社會民生，呼籲拉布的議員不要無理拖延
會議進度。的確，由於面對環球經濟不明朗
等因素影響，香港經濟正面臨艱難的一
年，情況有可能進一步變壞。全體港人都應
抱同舟共濟的理念，團結一心，共度難
關。正如曾俊華在網誌上提到，為了應對未
來可能出現的困難情況，財政預算案將政府
總開支增加了14%，以加強各項服務；又提

出388億的短期紓緩和稅務措施，希望支援
本地企業，尤其是中小企和旅遊相關的行
業，度過眼前的難關，保障打工仔女的飯
碗。加上其它各種稅務寬減和優惠，以及向
綜援人士和長者發放額外一個月津貼等措
施，均有助減輕市民的生活壓力，刺激消
費，提振經濟。

顯然，這份得到廣泛支持的預算案如果能
夠盡快通過並落實，將對面臨經濟困難的香
港社會，產生相當的支撐和紓緩作用。但
是，少數激進反對派議員毫不理會，繼續拉
布，企圖用激進手段來博曝光和討好支持
者。這種將自己的私利置於大眾利益之上，
把大多數市民的福祉作為政治籌碼的行為，
已經喪失基本的政治倫理，是非常自私和卑
劣的行為。以上周流會為例，製造流會的反
對派議員在電視鏡頭前洋洋得意、誇誇其
談，絲毫沒有對浪費寶貴的議會辯論時間表
示痛惜，也沒有對白白浪費公帑自責，實在
難免令廣大市民深感憤慨。要遏止這種只看
個人或小團體私利，罔顧社會公眾利益的行
為，最根本的方法，就是由廣大市民在九月
的立法會選舉中用手上神聖的選票來懲罰他
們。

不應將市民福祉作為政治籌碼

曾俊華批「死拉」全輸
財案下月不過「好大鑊」籲反對派務實惠民
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香港文匯報訊（記者 馮健文）受個

別反對派議員拉布影響，立法會上周

討論《撥款條例草案》（即財政預算

案）時因多次點人數而流會。財政司

司長曾俊華昨日撰寫網誌，批評有議

員堅持以非常手段阻礙議會運作，浪

費寶貴的議政時間，也拖延其他議

程，淪為全輸的局面；他又指，早前

申請的900億元臨時撥款，只夠使用

至下月底，若草案未能於下月通過，

後果嚴重。他呼籲拉布議員務實惠

民，不應讓無意義的拉布阻礙議會議

事進度。
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曾俊華昨發表以《生日願望》為題的網誌，談及有記者打
趣說他上周四收到「生日禮物」，就是立法會在審議

《撥款條例草案》時，因在席人數不足而流會。
他表示，這當然不是議員們的意圖，但相信絕大部分議員

和他一樣，希望審議程序能盡快完成。

388億挺中小企 保打工仔飯碗
他透露，於今年初籌備財政預算案時，已預計本港經濟會
面對艱難的1年，因此他將政府總開支增加14%，又提出
388億元的短期紓緩和稅務措施，希望支援本地企業，尤其
是中小企和旅遊相關行業渡過眼前難關，保障打工仔的飯
碗。其他稅務寬減和優惠，以及向綜援人士和長者發放額外
津貼等措施，亦有助減輕市民的生活壓力，刺激消費，提振
經濟。
就議員前一周就草案的發言，曾俊華說令他印象很深刻，
因會議進程暢順，各黨派議員意見雖不同，但都據理力陳，
心平氣和地辯論，不見「二元對立」的非黑即白，更加沒有
點算人數的鐘聲打擾會議進行，議會運作回歸常態，有效有
序。

「老點」流會 嘥議事逾10句鐘
不過曾俊華續說，在上星期三草案二讀表決後，立法會隨
即處理議員提出的修訂議案，雖然今年的修訂已較去年少，
亦由2,000多項刪減至約400項，但估計單是投票仍需10多個
小時。可惜剛開始討論，有幾位議員即決心拉布，令會議難
以暢順進行。結果上周四的會議所進行的3個多小時內，已7
次「打鐘點人數」終導致流會，白白損失了隨後10多小時的
會議時間。
曾俊華坦言，在會議廳內忍受拉布，過程一點也不好受，

惟個別議員堅持以非常手段，阻礙議會正常運作，浪費議員
寶貴的議政時間，也令其他議程受拖延，幾乎是全輸的局
面，相信失望的不只是他和大部分議員，還包括市民。
他呼籲拉布的議員能夠以務實為民的態度，不要再無理拖
延會議進度。

900億僅夠用至下月底
他又指，上月獲批的900億元臨時撥款，可讓政府有足夠
資源，維持本月和下月必要的公共開支，但只足夠使用至下
月底，若草案未能在下月內通過，各項公共服務在6月初或
會因缺乏資源而陸續受影響，後果嚴重。即使草案順利三讀
通過，他們也需時完成必要的法定及行政程序，令各項惠民
措施真正落實。
他抱怨說，《撥款條例草案》自2013年開始，每年都遭遇
拉布，他過去4年的生日，均在拉布中度過。他希望今年可
以有兩個生日願望，其一就是《撥款條例草案》盡快獲得通
過，另一就是香港今年經濟可保持平穩，因這些也是廣大市
民的願望。

■■喇沙劍擊隊隊員早前向曾俊華送上蛋喇沙劍擊隊隊員早前向曾俊華送上蛋
糕糕，，為他慶祝生日為他慶祝生日。。 曾俊華網誌圖片曾俊華網誌圖片

香港文匯報訊（記者 馮健文）香港特區今年首3
個月的失業率升至3.4%，創2013年底以來的新
高。發展局局長陳茂波昨日直指，失業數字已為本
港敲響警號，大家需深思未來經濟和社會發展面對
的種種挑戰，不應籠統地把所有基建視為「大白象
工程」，進行無止境拉布，也不宜把涉及內地的經
濟協作，簡單貶為「討好」、「迎合」內地，呼籲
大家應「放下成見、和衷共濟，聚焦為本港的經濟
發展謀求突破」。

《悠長假期》寓港需覓新引擎
陳茂波昨以面世20年的經典日劇《悠長假期》為

題發表網誌，借上世紀90年代的日本比喻香港，指
日本經歷數十年經濟高速增長後，遭遇泡沫經濟爆
破，失業率由3%增至5%，對日本人造成心理打
擊，但其實不論是日本、香港，還是其他成熟經濟
體，經過一段長時間的高速增長後，均需面對經濟
結構轉型的陣痛，而尋找新的經濟增長引擎，往往
是漫長而艱苦的過程。
他回顧香港在1997年亞洲金融風暴時，同樣需面

對艱苦日子，直至2003年內地推出個人遊及其他政
策，加上內地經濟高速增長，本港開展一段較長時
間的經濟復甦期。惟近年內地經濟步入結構轉型
期，經濟增長又放緩，本港亦難以獨善其身，不少
行業的經營環境充滿挑戰，其中零售、旅遊和建造
業面對的情況最嚴峻。

應聚焦效益 勿「無止境拉布」
陳茂波坦言，現時大家正站在社會經濟發展關

囗，政府及社會大眾均應客觀冷靜地思考前路。世
界各先進體系面對經濟下行壓力時，一般會投資長
遠具效益的基建，一方面發揮「逆周期」的作用，
以維持社會整體就業及持續提升社會的長遠競爭
力，但他反問：大家討論本港基建投資時，可否把
精力放在仔細論證其效益和長遠作用，「而非只是
籠統把所有基建，稱為『大白象工程』，繼而進行
無止境的拉布？」
他再反問，相信大部分巿民均同意本港旅遊業應

朝高增值方向發展，但當討論各種建議時，可否多
討論建議是否具吸引力、其成本效益及可行性，

「而非動輒訴之於本港和內地的一些矛盾情緒」？

兩地協作勿貶為「討好」「迎合」
此外，當探討香港的經濟定位、利用香港與內地

經濟聯繫的優勢，以至香港可從國家經濟發展策略
中如何得益時，陳茂波於文中第三度反問：可否以
客觀分析地區、國家和全球形勢的變化和本港優勢
所在，「而非把任何涉及內地的經濟協作簡單貶為
『討好』、『迎合』內地？」他強調，當局一直是
以香港為本位探討未來經濟發展路向，但這絕不代
表香港應閉關自守，劃地為牢。
他又回想起2009年到訪意大利威尼斯後曾表示，

香港應從威尼斯的經驗中汲取教訓，根據國家和世
界發展，以及自身優勢，積極謀劃長遠定位和發
展，但今天香港社會的情況卻令他憂心。
作為上一代的人，陳茂波認為應多聽青年人的想

法，不應以「一蟹不如一蟹」的論調批評他們，但
也不應「憧憬」香港經濟可單靠過往模式，便能再
次高速增長。他盼望大家能放下成見、和衷共濟，
聚焦為本港經濟發展而謀求突破。

茂波：基建抗「逆」非「大白象」

今屆立法會會期尚有不足3
個月便告屆滿，但受反對派不
斷無理拉布所拖延，除立法會
大會有大量議案被積壓而仍未

獲審議及通過外，不少工務工程項目亦因財委會
及工務小組拉布而無法上馬，令社會基層權益受
損，如《撥款條例草案》（即財政預算案）未獲
如期通過，很多公共服務便會在6月初因缺乏資
源受影響，至於工程項目未能展開，亦可能為建
造業界引發失業潮。

綜援「出雙糧」恐紓困無期
反對派議員利用立法會各層面不斷拉布，已令

香港特區政府的施政大受阻礙。就如上周四正審

議中的《撥款條例草案》，如在下月內仍未獲通
過，各項公共服務於6月初便會因缺乏資源而陸
續受影響，例如令受政府資助學校難以運作，醫
管局轄下醫院部分服務亦會受影響，令基層市民
受累。
此外，財政預算案一些惠民措施，亦會因草案
未獲通過，令基層市民未能盡快受惠，就如財委
會上周雖已批出向領取綜援、生果金、長者生活
津貼及傷殘津貼人士「出雙糧」，涉及額外開支
28億元，惟此撥款建議必須待草案通過後才能實
施，所以這些基層市民仍然紓困無期。
若《撥款條例草案》一直未獲通過，排在其後

的其他議案便會繼續積壓，現時仍待審議的包括
有《私營骨灰安置所條例草案》、《啟德郵輪碼

頭條例草案》、《2016年稅務（修訂）條例草
案》、《2016 年僱傭（修訂）條例草案》、
《2016年醫生註冊（修訂）條例草案》等，涉及
多個層面。

逾550億醫院工程嚴重積壓
至於財委會及工務小組受拉布的影響同樣嚴

重。建造業大聯盟早前便指出，積壓的工程額合
計超過550億元，包括預定合約原於今年首季生
效的屯門醫院手術室大樓擴建工程等，雖然以上
工程剛於上周五獲財委會批出，可是仍有不少尚
待審批，包括多間醫院的重建及擴建計劃等。
政府曾表示，這些工程項目平均延誤超過6個

月，個別項目甚至超過1年，工程業界顧問公司
和承建商已凍結招聘甚至解僱員工，若情況持
續，可能令建造業界引發失業潮。

■記者 文森

「拉」禍基層 拖毀飯碗

今屆立法會會期所餘無多，卻有大
量涉及民生及經濟的事務仍未處理，
相信政府內部現時已經心急如焚，財
政司司長曾俊華及發展局局長陳茂波

昨日雙雙攜手出招，又狠批個別反對派議員阻礙議
會運作，浪費寶貴的議政時間，可見一斑。

政府、市民及不少社會人士都同聲要求反對派停
止拉布，因拉布對香港的損耗實在太大。如《撥款
條例草案》（即財政預算案）未獲通過，公共服務
將大受影響，損害可能會是災難性，基層市民未能
盡快獲得款項紓困應急，更會影響日常生活。此
外，工務工程倘未獲批，除令大量建造工程從業員
生計受損，整體社會經濟亦會受牽連。

如財爺所言，若現時情況持續，只會全輸，只有
做實事才能獲得市民支持，寄望反對派議員放下政
治爭拗，完成自己應負責任，不要再令社會受害。

■記者 高俊威
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